

Precios de suscripción Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, miércoles, 22 de Agosto de 1888.

N.º 2142.

SECCION DE NOTICIAS

La palinodia

Carta del Sr. D. Francisco Silvela

La Concepcion 15 Agosto.

Sr. Director de «La Epoca».

Mi querido amigo: Al propio tiempo que el número de «El Imparcial» del 13, con la conferencia de los señores Montero Rios y Mellado, recibí el telegrama de usted pidiéndome mi parecer para contestar los cargos que se me dirigen, y los términos en que éstos se hacen exigen de mí una respuesta directa y bajo mi firma.

En cuestiones de delicadeza y honra, en tan elevadas funciones como las que el Sr. Montero Rios desempeña, toda exageracion es respetable, y lo primero que me cumple expresar es mi profundo sentimiento por haberle causado agravo, siquiera no le haya en mis palabras y su claro y evidente sentido para nada se refiriera al eminente juriconsulto.

Yo hablaba en mi discurso de Málaga de un estado de la opinion del país de alarma y desconfianza hacia todas las esferas de la administracion pública, singularmente hacia aquellas que se rozan con las altas influencias políticas, y decía que eso era un grave mal, y que daba lugar á *«que todo se pusiera en disputa, desde el último secretario de ayuntamiento hasta el elevado sitial del presidente del Tribunal Supremo de Justicia»*; y en esto aludía á un hecho público notorio, que no puedo menos de mantener en toda su integridad y del que da bien detallado testimonio la cariñosa confesion con cargos que publica en «El Imparcial» su digno director.

Pero al hacer tal afirmacion entonces y al mantenerla ahora, no pensaba en la persona del Sr. Montero Rios, sino en el estado de esa opinion, y llamaba sobre ello la atencion del gobierno, porque es el que más puede hacer para ponernos en el camino del remedio, y nada hace, y todo lo abandona, y profesa principios de conducta que, de persistir en ellos, agravarán el daño en vez de corregirlo.

¿Pero qué tiene eso que ver con recoger y hacer mias miserables murmuraciones para lanzarlas yo á nadie sin pruebas, sin indicios, sin nada que me impulsara á hacerlo? ¿Cómo ha podido creerse que me cegara hasta el punto la pasion de dar crédito á las calumnias por las que el Sr. Mellado interroga á su amigo, suponiendo que daba volantes para levantar incomunicaciones y que protegía á sabiendas criminales, cosas todas que no sé si son más injustas y ofensivas que ridiculas? ¿Dónde he dicho yo ni indicado nada que autorice tan notoria tergiversacion de mi pensamiento?

Cuando yo creo de mí deber censurar á alguien, lo hago claramente y con la moderacion que el cargo merece y una poca más, y así lo hice cuando se discutió el malhadado banquete del Retiro.

Así, pues, si el Sr. Montero Rios se quiere despojar, como dice, de su coraza de la presidencia del Supremo, podrá ser para atacarme á mí en particular y al partido conservador en general, y hágalo en buen hora,

que en nuestro puesto nos encontrará para contestarle en la medida exacta del ataque; pero de mí no tendrá que defenderse de cosa ninguna, porque yo no tengo nada que investigar sobre ningun acto censurable suyo, porque no lo conozco, y los que el Sr. Mellado menciona por haberlos recogido de las indicaciones anónimas de círculos y de periódicos, yo, sin investigacion alguna, los he tenido siempre por calumniosos y absurdos y he aludido á ellos como síntoma lamentable de la desconfianza del país, que lo mismo que ha alcanzado al señor Montero Rios hubiera podido alcanzar á cualquiera otro que ocupase su puesto, no porque tuviera que perseguir en su persona ninguna inmoralidad grande ni chica.

Pero esto no obsta para que yo crea que hará muy bien en admitir la presidencia del Tribunal Supremo, no porque le alcancen poco ni mucho las tales calumnias, aunque no las hubiese rechazado yo y aunque las acogiera otro que valiera y significara cien veces más que yo, si no aducía pruebas ó indicios graves en su apoyo—¿adónde iríamos á parar con semejante teoria sobre los deberes de los hombres públicos!—sino porque al señor Montero Rios le sobra competencia y altura científica y cualidades de toda especie para ser presidente del Tribunal Supremo, pero le falta la vocacion del cargo; resulta demasiado hombre político si ha de ejercerlo con aquel reposo que sus delicadas condiciones reclaman imperiosamente.

Le sucede lo que á aquel príncipe turbulento y guerrero, metido por acaso en un claustro, que magistralmente pinta Zorrilla en uno de sus romances: se calaba la capucha como un almete, en sus pasos marciales y resueltos pisaba y hacia giros los hábitos y el Crucifijo en sus manos semejaba una hacheta de desarmar.

Si ha de seguir en elecciones, y en banquetes políticos, y en fórmulas de sufragio universal, y en componendas fusionistas, es mejor que vuelva al Congreso ó á algun departamento ministerial más en armonía con su carácter activo y apasionado, bajo sus apariencias frias y mesuradas.

Pero si lo hace así, bueno es que quede en claro, según he dicho ya á alguien que me telegrafió sobre la dimision, que yo y mis discursos podremos servir de pretexto honroso para el acto, pero no de causa fundada ni razonable, aun profesando las opiniones extrañas que «El Imparcial» publica sobre el efecto de los ataques de un adversario, porque ni en el discurso hay, ni en el Parlamento he de dirigir yo ataque alguno directo ni indirecto, expreso ni reticente, al señor Montero Rios, al menos por cuanto hasta el día ha ocurrido.

Queda de usted siempre afecto y agradecido amigo y S. S. Q. B. S. M.

F. Silvela.

(Mercantil Valenciano).

Dice *El País* en su extraordinario del 17:

A nuestros lectores

Un día D. Emilio Castelar decía en

pleno Parlamento á D. Práxedes M. Sagasta: *La posteridad no querrá creer que os hayáis imaginado que podríais romper la pluma del escritor con el látigo del presidio.*

¡Ah! Si D. Amilio Castelar ¡no estuviese hoy dentro del partido que capitanea el Sr. Sagasta, ¡qué buenas cosas se le podrían decir de esta desatentada persecucion con que se nos honra!

El hecho es que esos liberales que subieron al poder para plantear un programa liberal, al ver como la opinion se revuelve contra ellos, airada, piensan ratardar la hora de su muerte persiguiendo periódicos y haciendo singular objeto de sus iras á los republicanos, no porque ataquen á la reina, que casi ya se nos había ido de la imaginación, sino porque no queremos hacernos cómplices con nuestro silencio del lamentable espectáculo que presenciamos.

Porque, fíjese bien la opinion.

El Sr. Cánovas denunció á «El Progreso» una vez porque le dijo que en palacio se fijaban las damas en sus piés muy grandes, y que en la Academia se extrañaban los literatos de que escribiera versos muy cortos á Elisa.

Pero en cambio denunció cincuenta veces al mismo periódico por ataques al monarca y á la monarquía.

Ahora Sagasta nos denuncia una vez porque le decimos á la monarquía lo que creemos. Y nos denuncia veinte, treinta veces, por alusiones á este ó á aquel hombre público que no debe andar muy seguro de sí mismo cuando no nos demanda ante los tribunales («El País» no ha tenido ni tiene proceso alguno á instancia de parte), ni tampoco nos pide aquella acostumbrada reparacion honrosa que con gusto le daríamos.

En estos mismos días, hoy mismo, ¿no nos denuncia por desagrarar á Montero Rios y ver si éste, conmovido ante la pirámide de papel impreso que nos han secuestrado, retira su dimision y aleja del Gobierno la nube de cieno que amenaza estallar.

Los perjuicios que estas campañas nos causan no agotan nuestra paciencia ni abaten nuestro ánimo. Hoy nos sentimos más frescos que ayer.

Y al apercibirnos á hacer con el señor Moret, por ejemplo, lo mismo que hemos hecho con D. Eugenio Montero, nos encontramos contentos, bien dispuestos, ganosos de hacerle sentir lo que pesa una pluma honrada, y esperanzados de obtener con él el mismo éxito que hemos tenido con Montero.

Aunque á decir verdad, nuestras aspiraciones respecto del Sr. Moret son un poco mayores.

Todo esto, á condicion, por supuesto, de que sintamos como hasta ahora hemos sentido, el calor de la opinion que nos ayuda; la simpatía de nuestros amigos y correligionarios que nos rodean; el aplauso de todos los hombres de bien que siguen, con mirada atenta y halagüeña, nuestros esfuerzos; á pesar de los obstáculos que á la circulacion de nuestra tirada ponga el Gobierno; á pesar de las peripecias que á la Administracion del periódico todo esto irroga; á pesar de la constante

amenaza que sobre todos nosotros pesa.

Los italianos en Africa

Tiéñense noticias de una nueva derrota sufrida por el ejército italiano de ocupacion en Africa.

El capitán Cornacchia había recibido orden del comandante general, de proteger, con 400 bachi-bouzuks sometidos, á varias tribus leales amenazadas de una *razzia* por el jefe indio Debeb, en Saganesti.

El destacamento debía salir de Vaá el 1.º del corriente, y atacar á Saganesti al romper el alba del 5. El capitán Cornacchia tenía bajo sus órdenes á los tenientes Julio Viganó, Humberto Poli, Marcelo Brero y Virgilio Virginii.

Dicho jefe había sido informado, antes de partir, de que le seguiría la horda de Adam Aga con 200 hombres, para asegurarle la retirada. En Vaá dijo un espía al capitán Cornacchia, que Debeb disponía de 470 fusiles, por lo cual, en vez de emprender la marcha, juzgó prudente esperar para unirse con Adam Aga. Este por el camino había aumentado la horda con 200 individuos.

La marcha, por esta circunstancia, hubo de ser diferida hasta el día 8 del corriente al amanecer.

Debeb, informado, lo había dispuesto todo para la defensa. Cornacchia, sin embargo, despues de haber sitiado la aldea de Saganesti, penetró con el teniente Poli y 100 bachi-bouzuks, y arrojó á los abisinios en un fortín, que ocupó inmediatamente con los suyos.

La horda de Adam-Aga, que había seguido á Cornacchia, en vez de guardarle la retirada, como había convenido, apenas comenzó la accion, pasóse al enemigo, viéndose los italianos cogidos entre dos fuegos.

La posición de Cornacchia en el fuerte se hizo insostenible, y lo abandonó despues de una heroica defensa cayendo atravesado por las balas enemigas, lo mismo que el teniente Poli. Visto esto por los abisinios, precipitáronse sobre las fuerzas leales poseídas de pánico por la pérdida de sus jefes, y pasaron á cuchillo mas de 200 hombres, con la sola excepcion de algunos soldados mandados por el teniente Virginii, regresando los 200 restantes á Vaá en muy mal estado.

Las fuerzas del Debeb han sufrido tambien mucho, pero quedaron vencedoras. Adam-Aga pareció en el combate.

Suicidio misterioso

Los diarios de Berlin anunciaron hace pocos días que el príncipe Alfredo de Solms, gran mariscal de la corte y uno de los más ricos propietarios de Prusia, había muerto repentinamente en una de sus posesiones.

El príncipe había renunciado recientemente su alto cargo en la corte de Berlin, y con gran sorpresa de todos, se había retirado completamente de la vida del gran mundo.

Las causas de esa renuncia y de ese retiro van conociéndose ahora,

en parte por lo ménos. En los círculos de la corte se decía que la renuncia había sido impuesta al príncipe de Solms á consecuencia de hechos graves, sobre los cuales se guarda secreto todavía.

Lo que se afirma con certeza es que de altas regiones se había hecho llegar al príncipe el aviso de que si no hacía dejación de su cargo de gran mariscal de la corte, sería destituido.

A consecuencia de ese aviso, el príncipe de Solms hizo dimisión de su cargo y se retiró inmediatamente a su castillo sobre el Rhin, donde murió hace poco tiempo.

Ahora bien: últimamente se ha sabido que su muerte fué un suicidio.

Sus criados le encontraron hace pocos días en su cama, abierta la garganta con una navaja de afeitar. Todavía tenía en la crispada mano la navaja ensangrentada.

Este suicidio misterioso y las circunstancias de que está rodeado, causaban en Berlín gran sensación.

Los bandidos de Oriente

Los Sres. Landler y Buidler, los dos austriacos que fueron secuestrados recientemente por unos bandidos en Bellova, estación del ferrocarril internacional de la Rumilia oriental, y que ahora han sido dejados en libertad, mediante rescate, refieren penosos pormenores de su cautiverio.

Durante algunos días han tenido que alimentarse de hierbas y raíces.

Fueron conducidos de sitio en sitio, vadeando ríos con la ropa puesta y caminando el señor Landler con una torcedura en la piel. Su cautiverio ha durado cinco semanas.

La partida que los secuestró se componía de trece hombres; pero está asociada con otras dos, en una de las cuales parece que figuran algunos ex-oficiales búlgaros que tomaron parte en el destronamiento del príncipe Alejandro.

Las guaridas de los bandidos están en Macedonia y huyeron de ellas tan pronto como recibieron el rescate.

Últimos telegramas

Viena 16.

Aumenta la agitación en Belgrado. Se anuncian graves trastornos.

Las autoridades, tanto civiles como militares, toman toda clase de precauciones, sin lograr que se calme la intranquilidad general.

París 16.

Las noticias que se reciben de Viena afirman que en el consejo de familia que se celebró en casa de los Coburgos para ocuparse de la abdicación del príncipe Fernando, la princesa Clementina declaró su firme resolución de oponerse por todos los medios posibles á la renuncia del príncipe y á su inmediata salida de Bulgaria.

París 17.

Se cree que en vista del acuerdo tomado por la cámara sindical de patronos de aumentar los jornales en toda la próxima semana, quedarán las huelgas completamente terminadas.

Ayer abandonaron sus tareas la mayoría de los obreros que trabajaban en las obras de la Exposición, pero se dice que desde el lunes próximo volverán á emprenderlas nuevamente.

París 17.

Faltos de fondos y medios de resistencia para sostener la huelga, los braceros de movimiento de tierras

han resuelto en reunión celebrada hoy volver al trabajo.

Viena 17.

Los periódicos rusos y alemanes sostienen una larga polémica sobre las ventajas ó perjuicios que respectivamente pudieran ocasionar á sus países la celebración de un tratado de comercio entre Rusia y Alemania.

Los periódicos de San Petersburgo afirman que su Gobierno está resuelto á no perder su libertad económica.

París 17.

Continúa la agitación anarquista en Calais.

Se espera la llegada de Luisa Michel.

Doscientos obreros declarados en huelga en Neuville han reanudado sus trabajos, restableciéndose completamente la calma.

París 17.

El general Boulanger continúa su viaje en medio de manifestaciones hostiles unas y favorables otras.

Anoche llegó á Amiens.

Algunos periódicos dicen que el Gobierno de la República debía decretar el destierro de Boulanger para evitar diarias manifestaciones contrarias al orden.

Constantinopla 17.

Con arreglo á las instrucciones de la Puerta, el Gobierno egipcio ha dirigido al consul general de Italia una protesta contra el protectorado italiano en Zula.

Berlín 17.

En el banquete de gala celebrado en Francfort-Sur Oder, el emperador, contestando á un brindis del burgomaestre recordando la batalla de San Privat, dijo que no era cuestión de devolver nada de lo que había sido conquistado y ganado legítimamente, aunque perecieran 18 cuerpos de ejército y 42 millones de habitantes que tiene Alemania; todo preferible á consentir que nos arrebatara una sola piedra de las conquistas hechas.

Londres 17.

Según el periódico católico el «Irish», la princesa Elena, segunda hija de la reina Victoria, es la que trata de convertirse al catolicismo, pero el periódico el «Standard» desmiente semejante noticia.

Berlín 17.

Continúan cambiándose notas oficiales entre el Vaticano y la corte de Alemania, con motivo del próximo viaje a Roma del emperador Guillermo.

Lisboa 17.

Habiendo elevado los panaderos el precio del pan, y en vista así de lo injustificado del aumento como de la mala impresión que ha producido éste entre el público, el Ayuntamiento piensa establecer por su cuenta panaderías.

Berlín 17.

Parece que los periódicos oficiales de Berlín han recibido la consigna de comenzar una nueva campaña de la prensa contra Rusia.

Nueva York 17.

El ex-presidente de la República de Haití, Sr. Salomon, llegó ayer á Santiago de Cuba.

La situación de la Florida ha mejorado bastante. La mortalidad, á causa de la fiebre amarilla, es poco considerable, pero el pánico continúa todavía.

Londres 17.

El «Times» publica telegramas de Suakin diciendo que las tropas abisinias han batido á los derviches cerca de Gondar.

Berlín 17.

El sultan de Zanzibar ha entregado á una compañía alemana la administración de parte de la costa.

Aden 17.

Ayer jueves salió de este puerto el vapor correo de la Compañía Transatlántica «San Ignacio de Loyola».

París 18.

Se afirma que en el ministerio de Negocios Extranjeros se ha recibido ya la respuesta del señor Crispi á la última nota del señor Goblet, relativa á las capitulaciones de Mas-sauah.

Se confirma la noticia de que el Ministerio inglés se limitó en esta cuestión á acusar recibo de la nota del Sr. Crispi, sin expresar ninguna opinión sobre la validez de las capitulaciones.

París 18.

Segun un telegrama de Amiens, esta mañana se produjo un gran escándalo en Corbie.

Un boulangierista disparó dos tiros de revólver sobre el juez de paz encargado de la instrucción abierta al barón de Watteville, que fué cogido estando distribuyendo dinero á los soldados.

El boulangierista autor del atentado contra el juez, ha sido cogido y conducido á la cárcel de Montdidien.

MAHON

En la tarde de hoy ha salido para Palma nuestro distinguido amigo y coreligionario D. Francisco Morillo y Seguí diputado provincial por este distrito.

Otra vez en la noche última ha sido forzada la cerradura de la puerta del depósito de perros, rompiendo las visagras que contenían la misma en la parte baja escapándose uno de los perros que allí había.

De desear sería que los vigilantes nocturnos de aquel barrio ejercieran la debida vigilancia, á fin de poder dar con el autor ó autores de tales *hazañas*.

Mañana á las doce de la misma tendrá lugar en las Casas Consistoriales nueva subasta de los bailes públicos de San Luis, bajo el tipo de 65 pesetas.

Erratas.—En el párrafo 3.º de la 4.ª columna, plana 3.ª de EL LIBERAL de ayer, debe leerse *te metas* donde dice *te notas* y *verdadera tia Faviere* donde aparece *verdadera tea Faviere*.

En el párrafo que sigue donde dice *Vamos lo más bueno es saberlo*, debe decir *Vamos, vamos, bueno es saberlo*.

Esta mañana ha tomado posesión de su cargo la maestra de la escuela de párvulas esta ciudad, D.ª María de la Concepción Fuster y Reus, llegada en el vapor correo de ayer.

Se ha ordenado la incorporación al primer Regimiento de Artillería de Montaña los reclutas de esta ciudad Joaquín Juan Pons.—Benito Orfila Capó.—Gabriel Quevedo Rotger.—Antonio Jover Borrás y Juan Torres Saura.

Ha sido nombrado agente de segunda clase del cuerpo de Vigilancia con destino a esta ciudad D. Arnaldo Alberti que desempeñaba uno de los cargos de primera que han sido suprimidos en esta Provincia.

La Dirección general del ramo ha admitido la renuncia que tenía presentada, el agente de segunda clase del cuerpo de vigilancia Hilario Mateo.

A las ocho de la mañana de hoy ha fondeado en aguas de la Isleta de la cuarentena el bergantín goleta «Rita», procedente de Cienfuegos, con nueve hombres de tripulación y cargamento general para Barcelona. Se le ha impuesto siete días de observación.

Dice «La Opinión» de Palma:

Ha sido puesto en libertad el cabo del Regimiento de Filipinas que en el destacamento del Hornabeque dió muerte á un artillero en defensa propia, por no resultar culpabilidad contra él en el sumario instruido.

Se ha publicado el número 2 de «La Enseñanza Racional», revista pedagógica que dirige nuestro amigo el profesor D. Juan Benejam, la cual contiene el siguiente sumario:

Una clase amena: *La tierra es redonda*.—La Gramática por los ejemplos: Ejercicios de preparación. Diferentes clases de nombres. Ejercicios sobre el verbo.—Ejercicios de redacción: *La union es fuerza*.—La naturaleza en presencia de los niños: *Como viven las plantas*.—Educación religiosa, moral y estética: *El alma humana, la conciencia, la libertad*.—Descripciones poéticas: *El Molino*.—Ejercicios de Aritmética y problemas de cálculo oral y escrito.

Se nos ha suplicado la inserción de las siguientes líneas:

Abusos. No habiéndose aun dado cumplimiento al bando publicado por la alcaldía de esta ciudad, hemos visto con disgusto hoy á las once de la mañana, introducir en el sótano de la casa número 19 de la calle del Castillo una carretada de cajas de petróleo que serian en número de 16 á 20 y como dicha casa está situada entre dos talleres de carpintería y que de dichos talleres siempre se desprenden virutas y aserrín; y que al mismo tiempo tienen bastante acopio de maderas, sería preciso que la autoridad tomara sus medidas.—*Varios vecinos*.

Cuando la Asamblea Constituyente francesa trató de suprimir las órdenes religiosas recibió un escrito del padre capuchino Macleu, que entre otras cosas decía:

—«Creo que sería útil conservar

y perpetuar un fraile de cada especie, para que los artistas tuviesen un modelo y las razas futuras un ejemplo del delirio de los siglos de ignorancia y de barbarie.

Nuevo modo de conservar carne.—Si la azúcar se abarata con las mejoras efectuadas en los aparatos que la producen, el comercio de carnes tomará mucho vuelo, porque, no es solo que el azúcar puede conservar las carnes por largo tiempo, sino que las conserva en condiciones alimenticias y sanitarias. La sal deteriora las propiedades alimenticias y sanitarias de las carnes, y una prueba clara es la existencia de sustancias nutritivas de gran importancia en la solución de la sal de la carne salada, tales como la albumina, potasa, ácido fosfórico; y en proporción del tiempo en que la sal obra sobre las carnes y de la rapidez con que penetra los tejidos animales, esta acción destructora es mayor. De consiguiente, cuando se saca salada del agua en que se lava queda en ésta gran parte de su fuerza alimenticia, al par que su sabor se ha desmejorado.

No sucede así empleando azúcar, que forma una costra protectora de las sustancias nutritivas y del sabor. Para el cocinero la cubierta de azúcar tiene otra ventaja, y es la prontitud con que se quita, pues basta sumergir la carne en agua para que quede limpia y en disposición de preparar el plato que se quiera con ella.

Desde Barcelona

Sr. Director de EL LIBERAL.

Instalacion de la Compañía general de tabacos filipinos «La flor de la Isabela».—En uno de los paseos que conducen á la cascada del Parque, y muy cerca de ésta, hállase situada original casita, propia y al estilo de las que construyen los hijos de nuestras posesiones orientales en el caluroso y desdichado pedazo de tierra que poseemos allende los mares.

Es más que elegante, cómoda. Consta solamente de un piso, con muchas ventanas y un balcon colocado en uno de sus ángulos. En su construcción no se han empleado maderas, ladrillos ni hierro. Todo es de caña y nipa. La nipa es un arbusto de la clase de las palmas. Crece muy agrupada y prospera infinito á orillas de los rios. Su fruto es una especie de coquito y de él se hace vinagre, miel, aguardiente y azúcar negro. Sus hojas, estrechas y largas, sirven para hacer escobas y con especialidad para cubrir los tejados de las casas.

La instalacion en su interior y en el primer departamento, presenta colgado en una de sus paredes, un cuadro representando el «Pantio del tabaco». Una fotografia del remolcador «Antonio Lopez» de ruedas á popa. Un plano de la hacienda tabacalera de Santa Isabel situada en la jurisdicción de Ylagán. Diferentes modelos de buques á la vela. Otro plano donde háy marcados: la situación de las haciendas, casas y puntos de acopio, almacenes generales, consignaciones de embarque y desembarque, agencias y factorías, expendios y estaciones de material. Y otro cuadro, á la aguada, representando una planta de tabaco.

En el segundo departamento háy dos fotografías, bastante mal tomadas y muy borrosas, de un taller de hombres y otro de mujeres elaborando el tabaco.

Sentadas en unos taburetes de caña

de un palmo de altura y junto á una mesa, que del suelo tiene igual elevación que el taburete, véanse varias operarias de la fábrica «La flor de la Isabela» haciendo cigarrillos y cigarrillos puros. La presteza y agilidad de sus dedos es á la verdad pasmosa. Hablan el castellano lo suficiente para hacerse comprender; si bien pocas palabras puede uno arrancarles de sus amoratados labios.

Su traje consiste en una saya de larga cola á anchas tiras blancas y rojas ó á grandes cuadros de los mismos colores, cubierta en sus dos tercios superiores por ajustado delantal azul (*tapis* en tagalog), un ancho saco de tejido transparente y de mangas perdidas; collar de cuentas y largos pendientes. Calzan chancletas muy diminutas, hasta el extremo de que á la generalidad de ellas se les ve el dedo pequeño (muy morenito, por cierto) fuera de la chancleta.

Así como la cubana pasa las horas del día paladeando cristalinós caramelos, las filipinas mastican el *buyo*. El *buyo* es un masticatorio muy generalizado no solo entre los indígenas, sino también entre muchos españoles. Lo componen del siguiente modo: toman la hoja de Betel, que ellos llaman *icmo*, la bañan por el anverso con una capa de cal apagada hecha de las otras y la arrollan luego á lo largo, uniendo sus dos extremos y llenando el centro ó círculo que resulta, con un pedazo de *bonga* (nuez de arce).

Respecto al rostro de las muchachas cigarreras de la Perla Oriental... yo no se por donde cogerlas para que no resulten feas. Dudo que el bueno de San Pedro se tome la molestia de ir á buscar las llaves para abrirlas las puertas del cielo. A no ser por la gracia en el andar y sobre todo en la danza. Es por lo único acaso que logren convencer al entrometido apostol.

En el último departamento háy un plano, al relieve, de la fábrica citada, con sus paseos, jardines, faroles y su indispensable iglesia. Y digo indispensable, porque sabido es ya lo pródigos que son en levantar tales edificios nuestros santos y respetuosos frailes que, bajo la capa de ministros de Dios, engordan de una manera indigna, arrinconan cuanto oro pueden, en cambio de mantener y fomentar la ignorancia y la esclavitud en las pródigas y serviles islas del Archipiélago filipino.

En artísticos armarios y no menos vistosas botellas, háy colocados en alcohol los diferentes gusanos que roen las plantas del tabaco. Háy entre estos: larvas nocivas al tabaco en la mandala. Gorgojo que convierte en polvo el tabaco elaborado. Y por último diferentes semillas y muestras de tabaco beneficiado.

Al salir, háy situadas á cada lado de la escalera una expendeduría, donde se venden cigarrillos y cigarrillos puros de mil diversos tamaños, formas y gustos.

La instalacion filipina es de las mas frecuentadas, ya por venderse en ella lo que tanto se aprecia y que al fin se va en humo, como también por no sernos facil poder contemplar otra análoga, sin movernos de estos países europeos.

La fiesta de anoche.—Anuncióse á son de bombos y platillos. Por las esquinas habíansé colocado grandes carteles que por su contenido parecia que algo extraordinario y grandioso sucederia en los jardines del Parque y en la misma Exposición.

A las diez hallábame sentado junto á la fuente mágica donde á pocos pasos amenizaba el espectáculo una banda militar. Empezaron luego á disparar los cohetes, y á pegar fuego á las ruedas de artificio, sin que ofre-

cieran novedad alguna. Otras noches sin hacer tanta propaganda por medio de vistosos anuncios, valieron mucho más.

Algunos edificios iluminados por la luz eléctrica; mucha música; un coro; bastante concurrencia pero no tanta como en anteriores verbenas; y mucha humedad. he aquí la fiesta de anoche que tanto para unos como para otros no dió los resultados que se esperaban.

Montañas rusas.—No me detendré en explicar detalladamente, porque sabido es ya de nuestros lectores, en qué consiste su mecanismo. Una serie de subidas y bajadas matemáticamente combinadas, y que en su superficie háy colocados unos rails por donde se deslizan suavemente unos carrillitos de dos metros, aproximadamente, de longitud, por medio de anchura, es en resumen lo que constituye las celebradas *montañas rusas*.

Gran entusiasmo háse despertado respecto al particular. Desde el niño jugueton y travieso hasta el hombre ya canoso y grave, todos, sin distinción de clases, ni de sexos, muestran gran afición á los instantes breves pero placenteros que proporcionan las agradables *montañas*.

Tanto actores como espectadores se divierten á mas no poder. Sino que sucede todo lo contrario á lo que en los teatros y otros espectáculos análogos. Aquí el que representa paga, y el que lo mira, si bien no recibe, tampoco dá.

Y es cosa de ver, la risa que causan los estridentes gritos que lanzan las tímidas muchachas al atavesar la rapida pendiente final. En esta es donde vuelan los sombreros, donde los niños se asustan, donde las jóvenes se envalentonan y hacen alardes de su equilibrio y de su sangre fría.

En cuanto á los diálogos que por allí se sostienen son por demás interesantes. Ahí va uno.

Entre dos desocupados:
—Pero Nicomedes ¿no has intentado, tan siquiera una vez, tirarte desde las *montañas rusas*?
—Tanto como intentado... no dire que no. Pero lograrlo...
—Pues yo subí la otra tarde decidido, y me tiré...
—¡Oh, bienaventurado mortal!
—¡Noooo! Me tiré por el ojo de la escalera. Porque arriba me encontré con mi sostre.

AJOTAPÉ.

15 Agosto de 1888.

BOLSA DE MADRID

18 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 72'200
4 por 100 amortizable . . . 89'300
Billetes Hipotecarios de Cuba. 103'600

BOLSA DE BARCELONA

20 de Agosto, 5 40 t.

4 por 100 interior. 72'300
4 por 100 exterior. 71'850
4 por 100 amortizable 88'750
Billetes hipotecarios de Cuba. 103'200
Banco Hispano Colonial . . . 47'370
Acciones ferrocarril Francia. 57'500
Id. Norte 61'750
Id. Orense 13'250
Obligaciones Francia 60'000
Id. Norte. 60'000
Id. Orense 60'000
Id. Almansa. 60'000
Obligaciones Trasatlánticas . 60'000
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 14 rs.
paga alcista.
Exterior 12 id.

BOLSIN

Barcelona 19, 9'13 a.

Interior 72'40
Exterior 74'95

Crónica religiosa.

Santo de hoy
Stos. Timoteo, Hipólito y Simforiano, mres.
Corte de María
Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de las Amarguras en San Francisco
Santo de mañana
San Felipe benedicto, confesor.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Hum. decida		
9 m.	761'1	26'9	25'6	O.....	Vient. Despedº
3 t.	761'8	24'5	21'9	NE.....	Idm. Nuboso.
		Temperatura máxima. 28'1º			
		Id mínima. 20'6º			

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 21

De Ibiza laud «Estrella», patron José Cardona, con 6 trip., 8 pas., y cargo de algarrobas y otros efectos.

Día 22

De Cienfuegos berg. gol. «Rita», cap. D. Antonio Castillo, con 9 trip. y azúcar.

Buques despachados

Para Palma v. «Menorca», cap. don José Caldes, con 16 trip., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Palma 22, 2 15 t.

Madrid 20 por la noche.—
Ha fallecido el Sr. Ruiz Gomez.

Noticias de París dicen que Mr. Boulanger ha sido elegido por tres departamentos.

El Sr. Montero Rios ha escrito al Sr. Alonso, anunciándole que su dimision es irrevocable.

Palma 22, 2-15 t.

Madrid 20 por la noche.—
Adelantan las inteligencias entre los señores Sagasta y general Lopez Dominguez, los cuales se confía que se fusionarán.

Las tropas del Sultan han derrotado á la tribu traidora, matando á 500 de los sublevados y haciendo muchos prisioneros.

Palma 22, 2-15 t.

Madrid 20 por la noche.—
El Consejo de la marina ha desechado la proposición de la casa del Ferrol para la construcción de los nuevos cruceros. La cuestión queda reducida entre Cádiz y Bilbao, y el resultado se conocerá fijamente el viérnes próximo.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

Alcaldia de Mahon
Funciones públicas

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores la subasta de los bailes públicos que deben celebrarse en el pueblo de San Luis con motivo de la festividad del santo titular de dicho pueblo, se anuncia otra nueva para el jueves próximo 23 del actual á las 12 de su mañana en estas Casas Consistoriales, bajo el tipo de 65 pesetas; no admitiéndose ninguna postura que baje de dicha suma.

Mahon 21 agosto 1888.—Sebastian Vinent.

Don Francisco Rodriguez Ladron de Guevara, Juez de primera instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia veintiseis de Setiembre próximo á las diez de la mañana se venderá en pública subasta en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente la casa números treinta y cinco y treinta y siete de la calle de la Pana de esta ciudad procedente del juicio abintestato de Victoria Teixidor bajo el tipo de tres mil seiscientos pesetas, en la inteligencia que los licitadores deberán exhibir su cédula personal y depositar previamente el diez por ciento del avaluo, verificándose dicha subasta con arreglo al pliego de condiciones que obra de manifiesto en la escribanía del actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el juicio de abintestato referido pendiente en este Juzgado.

Dado en Mahon á veinte Agosto de mil ochocientos ochenta y ocho.—Francisco Rodriguez de Guevara.—Ante mí, Lorenzo G. Pons, Esno.

Ayuntamiento de Mahon
Obras públicas

El dia 27 del corriente á las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la ejecución de las obras de desmonte que han de verificarse en la prolongación de la calle de San José, seccion comprendida entre la carretera de San Luis y 41'50 metros longitudinales; cuyo pliego de condiciones estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil setecientos sesenta y nueve pesetas veinte céntimos y no se admitirá postura que exceda de dicha suma. Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito en la caja municipal de ciento cincuenta pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenso y conforme al adjunto modelo, presentándose en pliegos cerrados que entregarán á la mesa de subasta, Mahon 11 Agosto de 1888.—El Alcalde-presidente, Sebastian Vinent.

MODELO DE PROPOSICION

D.... vecino de.... según cédula personal número.... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de las obras de desmonte que han de verificarse en la prolongación de la calle de San José de esta ciudad, ofrece ejecutar aquellas por la cantidad de... en (letras) pesetas.

Fecha y firma del proponente.

EDICTO

D. José Carreras Neto, Recaudador Subalterno de Contribuciones.

HAGO SABER: Que terminado el plazo de la Recaudación voluntaria del primer trimestre de la contribución Industrial, del presupuesto corriente en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la oficina que la Recaudación tiene establecida en esta ciudad, calle de Alonso III n.º 3, durante los diez primeros días del próximo mes de Setiembre y á las horas desde las 8 á la 1 del día.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el art. 42 de la Instrucción.

Mahon 20 Agosto 1888.—El Recaudador Subalterno, José Carreras.

Venta

Por 11200 pesetas se venderán catorce quince avas de tres casas contiguas situadas en la calle de San Juan números 20, 22, 24, 26 y 28 que producen una renta anual de 650 pesetas. Se venderán juntas ó por separadas.

Informes Santa Ana número 1.

Para vender

Lo está la casa núm. 29 de la calle del Bastion de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por el sistema de irradiacion ha de celebrarse en Madrid el dia 27 de Agosto de 1888.

Prospecto

Constará de 50.000 billetes, á 100 pesetas cada uno, divididos en déimos á 3 pesetas; distribuyéndose 1.096.000 pesetas en 5.017 premios, en la forma siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de 80.000 pesetas para el billete del número igual al único que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	80.000
4 de 15.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos cuatro números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	60.000
45 de 2.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	90.000
450 de 300 pesetas cada uno, para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	135.000
4.500 de 150 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	675.000
2 aproximaciones de 7.500 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor	15.000
8 idem de 5.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al de cualquiera de los premiados con 15.000 pesetas	40.000
5.010	1.095.000

Mahon 17 de Agosto de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

ISLAS BALEARES

POR

D. PABLO PIFERRER Y D. JOSÉ M.ª QUADRADO

Lujosa edición que ha empezado á publicarse en Barcelona al precio de una peseta el cuaderno.

Irá adornada con fotografados de Joarizti y Mariezcurrena, dibujos de Obiols Delgado y cromos de Xumetra.

Se suscribe en Mahon, librería de Antonio Sintés é imprenta de B. Fábregues.

En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

Se necesitan oficiales zapateros para toda clase de obra.
COMERCIO, 16

Sirvienta

Se necesita una de doce á quince años de edad. En esta imprenta informarán.

Para vender

Lo está un carri-cóche de dos ruedas con toldo de guta-percha, por un precio baratísimo. Informarán, Castillo 76.

EL OMNIGRAFO

Nuevo aparato reproductor perfeccionado, pudiendo reproducir hasta 100 copias de de un mismo escrito, dibujo, música, etc.

Muy necesario es para oficinas, administraciones, sociedades de crédito, colegios, etc.

El depósito para las Baleares: en Palma calle Mision 102.

El viajante de la casa permanecerá en Mahon FONDA CENTRAL hasta el jueves á las 3 de la tarde.

Para vender

Lo están en Villacarlos las fincas siguientes:

Una casa en la calle de Stuard núm. 14.

Un solar en la calle de la Fuente núm. 14.

Un huerto en la calle de San Jorge.

Otro id. en la calle de Bellavista.

Dos cuevas situadas en el muelle de Calafons.

Informarán en la misma villa, calle Mayor núm. 8.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Subasta

El viernes próximo dia 24 del actual y á las cinco de la tarde se venderán todos los enseres y artefactos pertenecientes á la jabonería del difunto Luis Montoya, los cuales se hallan depositados y á disposición del público en los almacenes del Anden de Poniente de este puerto núms. 7 y 8.

Las condiciones de venta y justiprecio de los efectos expresados, están en poder del depositario D. Juan Serra y Dalmedo, plaza del Carmen, para los que deseen interesar en la subasta.

Gran Baratura

APROVECHAD LA GANGA SOLO POR 4 DIAS

Americanas hechas de alpaca á precios sumamente baratos. Las hay de todos colores.

Solo por 4 dias. Fonda Central.